

ACUERDO

Pág.8



Estudiantes participarán en Consejo Académico

Representantes de Talca y Curicó se integrarán a las reuniones del Consejo Académico.

Históricamente, los alumnos han sido invitados a las reuniones del consejo en situaciones puntuales, pero a partir de este semestre, se formaliza la participación.

VOLUNTARIADO

Pág.5



Estudiantes atendieron a pacientes en zonas rurales

Más de 3.000 personas se beneficiaron con el voluntariado que durante las vacaciones de invierno desarrollaron alumnos de las carreras de Psicología y Odontología.

Los estudiantes reafirmaron su compromiso con municipios que no dan abasto para resolver la gran cantidad de problemáticas existentes.

COPA UTALCA

Pág.8



Cuatro colegios avanzan a la semifinal del torneo interregional

Un mes de competencia, en el que cinco ciudades y 2.400 escolares se involucraron en un torneo de gran envergadura, llega a su fin. Esta semana se conocerá a los campeones 2009 de la Copa Universidad de Talca. Acompañarán la clausura de esta gran fiesta deportiva, el actual entrenador de "La Rojita", Ivo Basay, y el ex seleccionado sub-20 Christopher Toselli.

UNIVERSIDAD DE TALCA Y VIÑA "MIGUEL TORRES"

Premio a la Innovación 2009 obtenido por CTVV abre nuevos caminos a vitivinicultura del secano

Este galardón lo otorgan el Ministerio de Agricultura, a través de la Fundación para la Innovación Agraria (FIA); Revista del Campo de "El Mercurio" y BancoEstado. Fue instituido en 1999, con el fin de destacar el rol de la innovación en el proceso de modernización de la agricultura, con el fin de aumentar la competitividad de las actividades agrícolas y difundir experiencias exitosas en el sector.



Pág.5

El Premio Nacional a la Innovación Agraria 2009 recibió el Centro Tecnológico de la Vid y el Vino de nuestra Corporación, en conjunto con la Viña Miguel Torres, por el proyecto "Evaluación técnica y económica de vino espumante a partir de cepas tradicionales de la VII Región". En el caso de este proyecto, de tres años de duración, e iniciado a fines de 2007, los resultados

obtenidos hasta ahora se traducen en un rescate y valoración de la tradicional cepa país, característica del secano, cuyo futuro parecía demasiado incierto en un mercado de claras preferencias por las variedades finas. Pero el futuro de la uva país puede ser completamente distinto, a la luz de la evaluación de los aspectos técnicos y económicos que demuestran la factibilidad de su uso para fabricar

vinos espumantes. Ello implica auspiciosas perspectivas para pequeños productores que hasta ahora mantienen como única opción, el cultivo de esta cepa, de baja cotización en el mercado. El director del CTVV, Yerko Moreno, manifestó que es gratificante recibir este premio, por cuanto representa un estímulo para seguir trabajando por la vitivinicultura regional y nacional.

CLUB UNIVERSITARIO

Universidad lanzó club que agrupa a estudiantes de enseñanza media

La vicerrectora de Desarrollo Estudiantil, Paulina Royo participó en el lanzamiento, dio la bienvenida a los escolares y los felicitó por integrarse precozmente a la vida universitaria.

Con la presencia de un centenar de estudiantes del Liceo Abate Molina, la Universidad de Talca lanzó su Club Universitario, sistema de descuentos y beneficios tanto en comercios como en servicios que ofrece la casa de estudios para quienes se hagan socios.



En la imagen, el coordinador de Promoción, Ricardo Rahmer, junto a monitoras y estudiantes del Liceo Abate Molina.

La actividad contó con la presencia de la vicerrectora de Desarrollo Estudiantil, Paulina Royo, quien dio la bienvenida a los primeros socios de esta iniciativa que permite a los jóvenes integrarse precozmente al mundo universitario. “Les damos las gracias por ser parte de nuestra comunidad, al pertenecer a este club de amigos que de alguna manera los incorpora a temprana edad a la vida universitaria”, expresó la autoridad.

En la ocasión, el jefe de Promoción de nuestra Universidad, Ricardo Rahmer, expuso a los estudiantes algunas cifras de la Casa de Estudios y entregó detalles sobre el sistema de descuentos y beneficios de la tarjeta, que es personal e intransferible. Con la tarjeta del club, que se entregó a los socios en la ceremonia, los jóvenes podrán acceder a la Biblioteca de la casa de Estudios y obtener descuentos en deportes, casinos, cafetería y vivero, así

como en empresas de alimentación, librerías y otros. Para inscribirse y obtener más información sobre el beneficio, la Universidad de Talca puso a disposición el sitio web www.club.utralca.cl

Breves

Encuentro “Educación y Fonoaudiología”

Este martes 8 de septiembre se desarrollará el primer encuentro de “Educación y Fonoaudiología”, organizado por la escuela de Fonoaudiología, cuya finalidad es analizar el papel de los profesionales del área en el contexto educacional. Según Rosa Cornejo, académica a cargo de la actividad, la idea es poder cambiar impresiones respecto de la experiencia fonoaudiológica en el aula. Con ese objetivo, el encuentro contempla la exposición de temas como las experiencias de profesionales del área en este contexto, lenguaje e interculturalidad y comunicación y lenguaje desde una perspectiva funcional. El evento está dirigido a directivos de colegios, docentes, fonoaudiólogos y estudiantes universitarios de Pedagogía y Fonoaudiología.



MISIÓN

LA UNIVERSIDAD DE TALCA TIENE COMO MISIÓN LA FORMACIÓN DE PERSONAS DENTRO DE UN MARCO VALÓRICO. BUSCA LA EXCELENCIA EN EL CULTIVO DE LAS CIENCIAS, LAS ARTES, LAS LETRAS Y LA INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y ESTÁ COMPROMETIDA CON EL PROGRESO Y BIENESTAR REGIONAL Y DEL PAÍS, EN PERMANENTE DIÁLOGO E INTERACCIÓN CON EL ENTORNO SOCIAL, CULTURAL Y ECONÓMICO, TANTO LOCAL COMO GLOBAL.

REPRESENTANTE LEGAL:

JUAN ANTONIO ROCK TARUD RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

SECRETARIO GENERAL:

RICARDO SÁNCHEZ VENEGAS

DIRECTOR DE COMUNICACIONES:

CRISTIÁN CALDERÓN CONTRERAS

EDICIÓN:

CARLA ORTEGA SAZO

PERIODISTAS TALCA:

MARÍA ELENA ARROYO QUEVEDO

CAROLINA JOFRÉ LÓPEZ

CARLA ORTEGA SAZO

PERIODISTA CURICÓ:

MARÍA LUISA WESTON D'ALBUQUERQUE

PERIODISTA SANTIAGO:

MARÍA PÍA COMPARINI

FOTOGRAFÍAS:

ALEJANDRO ARAVENA MUÑOZ

DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN:

CLAUDIO VALENZUELA MUÑOZ

DIRECCIÓN:

2 NORTE 685 TELÉFONOS: 201636 - 200119

TALCA - CHILE.

PUBLICACIÓN DE LA

UNIVERSIDAD DE TALCA

EDICIÓN DE 1.500 EJEMPLARES

E-MAIL: PRENSA@UTALCA.CL

IMPRESIÓN:

IMPRESORA CONTACTO - TALCA.

AGENDA SEMANAL AGENDA 07 AL 13 DE SEPTIEMBRE

DÍA	HORA	ACTIVIDAD	LUGAR
LUNES 7	11:00	Charla Programa Explora para escolares “¿Qué hace un astrónomo?”. Astrónoma Paulina Lina.	Salón “Diego Portales” Trasmite CANAL DIGITAL
LUNES 7	13:00	Inicio partidos semifinal Copa Universidad de Talca 2009	Cancha N° 1, Campus Talca
MARTES 8	8:30	Encuentro “Educación y Fonoaudiología”, orientado a directivos de colegios, docentes, fonoaudiólogos y estudiantes de Pedagogía y Fonoaudiología	Salón “Diego Portales”
MIÉRCOLES 9	11:00	Seguridad informática en Internet, dirigido a toda la comunidad universitaria	Auditorio DTI
MIÉRCOLES 9	12:00	Presentación del libro “Colección de Arte Universidad de Talca”	Campus Santiago
MIÉRCOLES 9	18:30	Coloquio sobre educación “Desigualdad Educativa. Situación en el Maule, Chile y en el mundo”	Sala “Emma Jauch”
MIÉRCOLES 9	20:00	Presentación Ballet Folclórico de Talca	Centro de Extensión Curicó
JUEVES 10	11:30	Conferencia decano Facultad Ciencias Universidad de Chile, Raúl Morales, “Calentamiento Global. Por la ruta de la energía y de las emisiones gaseosas”.	Auditorio de Instituto de Química
JUEVES 10	14:00	Inicio partidos final Copa Universidad de Talca 2009	Cancha N° 1, Campus Talca
JUEVES 10	16:00	Mesa redonda sobre Políticas Científicas. Decano Facultad Ciencias Universidad de Chile, Raúl Morales, e investigadores de la Universidad de Talca	Auditorio Facultad Ciencias Empresariales
JUEVES 10	16:30	Ceremonia de clausura Copa Universidad de Talca 2009	Cancha N° 1, Campus Talca
VIERNES 11	20:00	Presentación de Luis Ortúzar y sus alumnos, “El Chincolito de Rauco”	Centro de Extensión Curicó

TRAS CONVENIO CON SERVICIO DE SALUD DEL MAULE

Universidad formaliza acuerdo con Hospital de Curicó

Las autoridades, recalcaron los beneficios que aportará en la calidad de vida de los habitantes y en el proceso de formación de los estudiantes de la Casa de Estudios.

El 13 de septiembre se puso en marcha el Convenio Docente Asistencial y de Investigación entre el Servicio de Salud del Maule y la Universidad de Talca, que estipula que el Hospital de Curicó será considerado campo de formación profesional y técnico para los alumnos de las carreras de la Facultad de Ciencias de la Salud y de Psicología.

El acuerdo, firmado el 19 de agosto, establece además las condiciones para el funcionamiento óptimo y armónico de la relación, vínculo que fortalecerá la calidad de la formación de los recursos humanos en salud que la región y el país requieren.

En una ceremonia efectuada en el Centro de Extensión de Curicó, las autoridades presentes formalizaron el

convenio, destacando los beneficios que traerá tanto para la comunidad como en el proceso de formación de los estudiantes.

“Es una misión a largo plazo y de carácter público, nuestro afán es contribuir al bienestar de los habitantes de la región, aportar al bien común”, indicó el rector, Juan Antonio Rock. La autoridad, enfatizó que la cooperación significará aportar al mejoramiento de la salud y, por lo tanto, de la calidad de vida de los habitantes del Maule.

Para el decano de la Facultad de Ciencias de la Salud, Carlos Gigoux, el convenio es una instancia para mirar con fe y esperanza el futuro.

“Este proyecto aspira a convertir al hospital en el mejor de Chile, que sea un referente en el país y en el



El acuerdo estipula que el Hospital de Curicó será considerado campo de formación profesional y técnico para los alumnos de las carreras de la Facultad de Ciencias de la Salud y de Psicología.

extranjero, y que cuente con las más altas tecnologías y los profesionales del mejor nivel”, señaló.

En tanto, el director del Hospital de Curicó, Carlos Rojas, precisó que esta alianza generará beneficios mutuos. El profesional indicó

que implicará contar con diversas especialidades y los mejores profesionales del área, y poder aportar en la educación y formación de los futuros profesionales con una profunda orientación al humanismo.

PARA ASISTIR A ASAMBLEA NACIONAL

Estudiantes debaten en torno a la educación en congreso universitario

El viernes 28 de agosto se realizó el primer Congreso Universitario, en el cual participaron estudiantes de diversas carreras y autoridades universitarias.

Las federaciones de estudiantes de nuestra Universidad, Campus Talca y Campus Curicó, están participando en los congresos universitarios, destinados a discutir temas en torno a la educación en el país.

Es así como el viernes 28 de agosto se realizó el primer Congreso Universitario, en el cual participaron estudiantes de diversas carreras y autoridades universitarias, instancia en la cual se abordaron temas globales, así como asuntos internos.

Esta iniciativa, así como la asistencia al Congreso Nacional Universitario del 5 y 6 de septiembre en Santiago, responden a una decisión de la Confederación de Estudiantes de Chile (CONFECH), que decidió generar un espacio democratizador y representativo “que recogiera las voluntades de las bases en temas contingentes que se van a canalizar en la asamblea nacional”, explicó el presidente de la FEDEUT Talca, Gabriel Rojas.

El encuentro nacional -que convoca las ideas recogidas en todas las

regiones y en las universidades del Consejo de Rectores- tiene como objetivo llevar las conclusiones hasta el Gobierno Central,

junto con la representación de otras instancias como el Colegio de Profesores o los estudiantes secundarios. “Lo

que queremos es refundar lo que se entiende, como nación, respecto a la educación, porque van a participar cerca de 7.000 representantes”, indicó el dirigente.

Para llevar a cabo la primera reunión en la Universidad de Talca, los centros de alumnos hicieron una labor informativa con sus bases, de modo que la actividad fuera bien aprovechada. Es así como asistieron a la reunión el rector Juan Antonio Rock; los vicerrectores Iván Chacón, Paulina Royo, Luis Huerta y Patricio Ortúzar, entre otras autoridades.

En la ocasión, el rector Rock planteó su visión en torno al tema y respondió inquietudes y preguntas de los asistentes, generándose un diálogo muy bien valorado por ambas partes. Igualmente, el vicerrector Ortúzar y el director de Finanzas hicieron sus exposiciones sobre temas como financiamiento y calidad de la



educación superior en Chile.

La vicerrectora Paulina Royo valoró la instancia en la cual se compartió información con el estudiantado lo que permite enriquecer la discusión, junto a la voluntad de poner a disposición de los dirigentes a los expertos institucionales, de modo que los estudiantes aborden con conocimiento las diversas materias a tratar.

CONCIENTIZAR

Estas actividades se alinean con la postura de las FEDEUT Talca, encabezada por Rojas, y de FEDEUT Curicó, liderada por Felipe Valdebenito, en cuando a la formación de conciencias al interior del estudiantado.

“Entendemos la educación, como un bien de lucro, sino como un derecho, por eso decidimos participar en la CONFECH y precisamente, en el

congreso nacional. La perspectiva política que pretendemos desarrollar como federación se relaciona con la participación de los estudiantes y con la concientización cívica y social de los estudiantes”, expresó Rojas.

Presidente FEDEUT Talca, Gabriel Rojas; rector Juan Antonio Rock; presidente FEDEUT Curicó, Felipe Valdebenito, y la coordinadora de la actividad, secretaria general de FEDEUT Talca, Johanna Torres.

Breves

Exitosa convocatoria proyectos VDE

Durante los últimos días de agosto se recibieron los proyectos que postulan a la segunda convocatoria de los Fondos Concursables de la Vicerrectoría de Desarrollo Estudiantil, con un exitoso resultado de 24 proyectos presentados. Cuatro en Derecho, igual número en Fonoaudiología e Ingeniería en Bioinformática. Dos de Psicología, Ingeniería Comercial e Ingeniería Mecánica. Uno de Ingeniería Civil Industrial, Ingeniería Civil en Computación, Ingeniería en Informática Empresarial, Interpretación y Docencia Musical, Arquitectura e Ingeniería Forestal. Se trata de iniciativas de diversas áreas y con contenidos muy innovadores. Los resultados de estas postulaciones se darán a conocer este 7 de septiembre vía correo electrónico a los postulantes.

CONFORMARON EL 35 POR CIENTO DEL CORO

Talentos de la Universidad de Talca aseguraron éxito de Tosca

Fundamental para el éxito de la presentación de Tosca, en el Teatro Regional, fue la participación en el coro de la ópera de un grupo de 17 estudiantes de Interpretación y Docencia Musical, Mención Canto y Dirección Coral de nuestra Universidad, que constituyó el soporte técnico para la ejecución de la obra de Puccini, en la parte vocal. Los alumnos de la Escuela de Música conformaron el 35 por ciento del coro de Tosca y su aporte significó para ellos un motivo de satisfacción. “Claramente nosotros hicimos un aporte. Al integrarnos comenzamos un trabajo de apoyo, producto del cual el coro fue mejorando. Quedamos muy contentos con nuestra participación”, relató Jessica Velásquez. Su compañero Roni Avendaño formuló una aseveración similar, en el sentido de calificar la experiencia como enriquecedora, por cuanto sintieron que su contribución fue valiosa, por ejemplo, en materia



Los estudiantes del Coro de la Universidad, alumnos de la Escuela de Música, constituyeron el soporte técnico vocal para la ejecución de la obra de Puccini.

de técnica vocal y de mejoramiento del *fiato*. “Nosotros fuimos como refuerzos de un coro, cuyos integrantes no todos saben música”, precisó.

En ese contexto, la directora de la Escuela de Música, Mirta Bustamante, subrayó que los estudiantes de la carrera si bien participaron como refuerzos, fue

fundamental su trabajo en el montaje coral que exige un desempeño, desde todo punto de vista, profesional. En este contexto, observó que además de su experiencia en montajes sinfónico - corales, los estudiantes “cuentan con estudios de canto, actuación, lectura musical y fonética italiana y, por otra parte, son jóvenes que fueron seleccionados por su talento vocal para ingresar a la carrera”. Al mismo tiempo, manifestó su extrañeza de que en los créditos no se mencionara la procedencia de los intérpretes de la Universidad de Talca, como procede en estos casos. Agregó que de existir un acuerdo con la Escuela de Música para hacer ópera, “pondríamos todo a disposición para lograr un desempeño lo más profesional posible”, lo que incluye, entre otros aspectos, la coordinación de los tiempos para facilitar la participación de los alumnos.

DAZA Y TAGGART |

Exposiciones alargan permanencia en Centro de Extensión

La Dirección de Extensión de la Universidad de Talca decidió prolongar la exhibición del Mural “Orígenes” de Fernando Daza hasta fines de septiembre a raíz de la gran cantidad de público que ha visitado la obra. Colegios, liceos, profesores, niños, jóvenes, adultos, autoridades y público en general ha sido espectador del gran trabajo que desarrolló durante un año y medio el artista nacional. “Orígenes” ilustra a través de 80 piezas lo más significativo de nuestra historia y hace mención a hechos ocurridos en otros países como México y Perú. Este mural que posee una longitud de 104 metros está emplazado en la Gran Sala “Pedro Olmos” del Centro de Extensión de la Universidad de Talca. Mural “Orígenes” será exhibido de manera gratuita hasta el 30 de septiembre en la Gran Sala “Pedro Olmos” del Centro de Extensión de la UTALCA, 2 Norte 685.

“ENTRE BLANCO + NEGRO & COLOR”

La exposición de fotografía del estadounidense David Taggart que se exhibe en la Sala Abate Molina de la Universidad de Talca también permanecerá hasta el 30 de septiembre abierta al público. Las 27 imágenes que componen la muestra fotográfica mezclan el blanco y negro, a lo que agrega el color para ilustrar un “toque artístico y al mismo tiempo el contenido”, según



Miles de escolares se han acercado a conocer la obra de Daza.

explicó Taggart. Las fotos pertenecen a distintos lugares y países como Bolivia, Chile, Argentina, India y China.

MORALES JORDÁN

Las pinturas del artista chileno han sido exhibidas en distintas salas de la Universidad de Talca y hoy gracias a un trabajo en conjunto con el municipio de Chillán, las obras serán expuestas en la Región del Bío Bío. El Centro de Extensión de la Casa Central, el Centro de Extensión de Curicó y la Sala de Exposiciones del Instituto Tecnológico de Colchagua han sido escenario del colorido y trabajo de diversas técnicas que muestra la pintura de Fernando Morales Jordán.

En esta ocasión, son 13 las obras que se exhiben en la Sala Exposiciones de la Municipalidad de Chillán. La muestra estará abierta de manera gratuita hasta fines de septiembre.

PROGRAMA “CRECER CANTANDO”

Coros escolares de tres regiones compitieron en Escuela de Música

Cerca de 400 coristas escolares, de las regiones de O’Higgins, del Maule y del Bío Bío, se reunieron en el Campus Talca, en torno a la 25° versión del programa “Crecer Cantando”, de la Corporación Cultural de Santiago, cuya primera etapa se realizó con apoyo de la Escuela de Música, en el propósito de fortalecer la actividad coral, especialmente a nivel escolar.

La competencia musical se llevó a efecto en jornadas de mañana y tarde, con la participación de coros de los liceos “Paula Montal” y “Javiera Carrera”, de Talca; de los colegios Montessori, “María Mazarello”, Andes y “Monseñor Manuel Larraín”, de la capital regional y los colegios Almenar, de San Vicente; Villa María, de Machalí; Providencia, de Linares e Itahue, de Chiguayante.

El director del mencionado programa, Víctor Alarcón, señaló que a fines de septiembre se conocerá el nombre de los coros que clasifiquen para la próxima etapa, fijada para octubre, de la que saldrán los elencos que tomarán parte en la etapa culminante, que se desarrollará en el Teatro Municipal



Coro de enseñanza media del Colegio Montessori, dirigidos por Cecilia Sepúlveda.

de Santiago, en noviembre. Alarcón agradeció a los participantes, a sus maestros y padres y destacó el respaldo de la Universidad de Talca a esta actividad.

Por su parte, el director del Coro de la Universidad de Talca, René Peñaloza, quien fue jurado de la competencia, destacó el nivel de los elencos escolares, espacio donde él visualiza un gran futuro, basado en gran parte en la formación de directores de coros, que está realizando esa unidad académica. “Los coros son buenos, incluso los que están recién formándose, no hay ninguno desaprobado”, indicó. Al mismo tiempo, destacó que éste es otro ejemplo de los vínculos de la Universidad de Talca con el medio escolar.

UNIVERSIDAD DE TALCA Y VIÑA "MIGUEL TORRES"

Premio a la Innovación 2009 abre nuevos caminos a la vitivinicultura del secano



El Centro Tecnológico del Vino selecciona las viñas y realiza los análisis técnicos para elaborar la elaboración del espumante país.

Gratificante y un estímulo para seguir trabajando con el fin de mejorar la vitivinicultura regional, es para el director del Centro Tecnológico de la Vid y el Vino (CTVV) de la Universidad de Talca, Yerko Moreno, el Premio Innovación 2009. El galardón lo obtuvo el proyecto de producción de espumante con uva país, que este centro desarrolla en asociación con la viña "Miguel Torres".

La iniciativa, apoyada por el Fondo de Innovación Agraria (FIA) del Ministerio de Agricultura, recibió el reconocimiento otorgado por ese

organismo, la Revista del Campo y el Bancoestado, por la calidad del producto creado y su potencial de impacto social y económico, en pequeños productores del secano que tradicionalmente se han dedicado al cultivo de la cepa país, hasta ahora mirada en menos y con una escasa valoración económica frente a las conocidas cepas finas como cabernet sauvignon y merlot.

"Este premio es gratificante, nos estimula a seguir haciendo esfuerzos en pos de mejorar la vitivinicultura regional y procurando tener un impacto nacional. El Maule es una

zona vitivinícola interesante, con gran potencial, con lugares fantásticos y tradiciones que vale la pena rescatar. Entonces, cualquier esfuerzo por hacerlo, imprimiendo modernidad y asegurando sustentabilidad, es valioso. Por eso nos involucramos en este proyecto", comentó Yerko Moreno.

La presentación en sociedad de este vino espumante arrojó positivos comentarios de críticos y periodistas especializados, que validaron la calidad del nuevo producto, elaborado con uva proporcionada por pequeños productores de San Javier, Cauquenes y Yumbel, la que se procesó en la viña Torres. El CTVV se encarga de seleccionar

los viñedos de donde provienen las uvas que se vinifican y de evaluar sus características y composición, desde el punto de vista técnico, análisis que se complementa con aspectos económicos.

Ésta es la segunda temporada de

manejo vitivinícola del proyecto, de tres años de duración y vastas proyecciones sociales y económicas, puesto que la cepa país es una de las variedades de uva más tradicionales en Chile, con unas 15.000 hectáreas plantadas, principalmente en el secano interior y costero de las regiones del Maule y del Bío Bío. "Nuestra función es demostrar que se pueden hacer las cosas para que las empresas hagan lo propio y desarrollen el negocio", aseveró Moreno, quien viajó a Inglaterra para ofrecer una conferencia sobre terroir, para periodistas y empresarios del Reino Unido.



"Este premio nos estimula a seguir trabajando por la vitivinicultura regional", dijo el director del CTVV, Yerko Moreno.

PSICOLOGÍA Y ODONTOLOGÍA

Estudiantes reafirmaron su compromiso con el voluntariado

Medio centenar de estudiantes dejaron de lado su descanso en vacaciones de invierno y se trasladaron a las regiones de O'Higgins y Bío Bío para trabajar a favor de comunidades rurales.



Los alumnos voluntarios de ambas carreras llegaron a atender a más de tres mil personas en las regiones Sexta y Octava.

Hasta la comuna de Lolol, en la Región de O'Higgins, se trasladaron 18 jóvenes voluntarios de la carrera de Psicología para entregar sus conocimientos y apoyo a una zona donde el municipio no da abasto

para atender la problemática de salud mental.

En conjunto con los académicos Andrés Fresno, Nadia Ramos, Ricardo Rey e Ismael Gallardo, se determinaron las temáticas a

tratar, como conductas escolares, sexualidad, estrés, diversos tipos de abuso, depresión y apoyo a microempresarios con indicaciones sobre cómo mejorar su emprendimiento.

El trabajo se desarrolló entre el 26 al 29 de julio, periodo en el que se atendió a unas 500 personas. "Es el punto culmine de un gran proceso previo donde se apoyan mutuamente, con un periodo de capacitación donde se determina quienes realizan las actividades, agradecemos la oportunidad que nos da la municipalidad para generar este espacio para los estudiantes y además es un espacio para de beneficio mutuo donde la municipalidad detecta algunas áreas donde necesita tomar acciones y recurre a la Universidad", señaló el académico Ismael Gallardo. Para los alumnos que participaron, esta experiencia marcó la forma en que observan lo que será su futura profesión. "Con los talleres sentí que estaba haciendo algo importante por otras personas, lo que me da una gran satisfacción que me llenó y me hizo sentir mejor persona. Profesionalmente me sirvió para poner en práctica conocimientos adquiridos y después cuando salga a trabajar van a ser muy importantes al tener una práctica previa", señaló Felipe Fernández.

Para Vivian Carvajal, "fue una experiencia muy fuerte, al terminar estábamos muy emocionados por la influencia que logramos en la gente, teníamos una responsabilidad de hacernos cargo del rol que ellos nos daban como psicólogos y eso reafirma el haber tomado la decisión de estudiar esta carrera".

ODONTOLOGÍA

Durante una semana, desde el 27 de julio, la localidad de Los Álamos en la Región de O'Higgins recibió a 32 de los integrantes del Grupo de Odontología Preventiva (GOP). Entre las labores desarrolladas, los jóvenes trabajaron en los ámbitos de educación en salud oral y atención dental en las localidades de Tres Pinos, Antihuala, Cerro Alto, Los Álamos, Pangué, Ranquilco y La Araucana. Se atendió a 476 pacientes, otorgando un total de 2.380 acciones. Por otra parte en educación en salud oral se brindó atención a 2.460 niños de establecimientos de la comuna. Esta labor fue financiada por los propios estudiantes y cada paciente recibió un promedio de tratamiento en dinero de 74.180 pesos, lo que según los aranceles manejados por el Colegio de Cirujano Dentistas de Chile, supera los 35 millones de pesos, en total.

ORGANIZADO POR LA FACULTAD DE CIENCIAS AGRARIAS

Representantes de candidatos presidenciales debaten en torno al agro

Tres de las candidaturas presidenciales actualmente en carrera presentaron sus posturas y discutieron en el foro "Visión política agroalimentaria y forestal de Chile en el umbral del Bicentenario".

Las candidaturas de Marco Enríquez-Ominami, Eduardo Frei y Jorge Arrate, aceptaron la invitación de la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad de Talca y su Departamento de Economía Agraria y se reunieron el martes pasado en el foro que les permitió presentar su "Visión política agroalimentaria y forestal de Chile en el umbral del Bicentenario". "Este es un tema fundamental para la economía de nuestro país y el foro que estuvo abierto al público pretendió dar una visión del sector agroalimentario y forestal, como segunda viga maestra de la economía nacional, la idea fue contribuir al debate de las ideas y la reflexión frente a los desafíos de convertir a Chile en una potencia agroalimentaria y forestal de clase mundial", indicó el académico y organizador de este evento, Pablo Villalobos.

El primer turno fue del representante de Jorge Arrate, Germán Rodríguez, actualmente encargado técnico del Área de Capacitación y Proyectos de Desarrollo Rural de la Confederación Nacional Campesina Ranquil, quien entre una de sus ideas fuerza, señaló que se propone la transformación de la institucionalidad existente para democratizar el poder económico político y territorial para derribar las barreras sociales que dividen a los chilenos y frenan el desarrollo. En segundo término, se presentó Juan Ladrón de Guevara, por la candidatura de Eduardo Frei, quien actualmente es asesor del ministro de Economía, en las áreas de Ciencia, Tecnología e Innovación. Indicó que apuestan por el capital humano, emprendimiento rural de excelencia, patrimonio sanitario y sustentabilidad ambiental. Su proyecto pone el acento en la participación activa del Estado en el establecimiento de los



El académico de la Facultad de Ciencias Agrarias, Pablo Villalobos, junto a los panelistas, Juan Ladrón de Guevara, Germán Rodríguez y Rodrigo Mundaca.

mercados transparentes, en el área de la infraestructura y en el tema del financiamiento y los créditos, entre otros.

Finalmente fue el turno al representante de Marco Enríquez-Ominami, Rodrigo Mundaca, asesor agrario en la Comisión de Agricultura de la Cámara de Diputados de dicho candidato, quien indicó que aspiran a un Estado capaz de equilibrar ecología y economía con una real

conciencia y voluntad ecológica que no permita la depredación de los recursos naturales ni el daño irreversible al ambiente y con ello la generación de políticas que reduzcan la contaminación y propendan hacia la creación de energías alternativas. Finalmente los tres profesionales tuvieron tres minutos de réplica, junto con responder las preguntas de la gran cantidad de público asistente al evento.

EN FACULTAD DE INGENIERÍA

Casa de La Paz y Transelec promocionan concurso de Innovación Energética

Los proyectos seleccionados recorrerán Chile abordo de una "casita sustentable"



Modelación 3D de la casa sustentable.

Con el objetivo de difundir la actividad en los estudiantes y en la comunidad universitaria del campus Curicó, Fundación Casa de La Paz desarrolló una charla informativa del concurso "Innovando con energía: La casa sustentable del siglo XXI". El certamen, de carácter nacional, busca incentivar el uso sustentable de la energía en los hogares del país. La iniciativa, invita a crear artefactos y/o sistemas que utilicen de manera eficiente la energía, el agua y el manejo adecuado de residuos. Los artefactos seleccionados recorrerán Chile abordo de una "Casita Sustentable" con el objetivo de dar a conocer las iniciativas diseñadas. Dentro de los perfiles de participantes, el concurso convocará a universidades, además de emprendedores, organizaciones sociales de base, ONGs y establecimientos educacionales. "Buscamos promover el uso sustentable de la energía en el hogar", indicó Paulina Valdivia, geógrafa de Fundación Casa de La Paz. La profesional indicó que se preseleccionarán los mejores trabajos

de cada región, los cuales obtendrán un premio de 200.000 pesos. El primer lugar nacional, elegido entre éstos, recibirá 1.500.000 pesos. El gerente de la zona Centro Sur de Transelec, Luis Pérez, señaló lo importante que es para la zona central contar con este tipo de iniciativa, ya que "las condiciones del centro del país son una gran oportunidad para crear ideas innovadoras que nos permitan aportar a la calidad ambiental", señaló.

CASA VIAJERA
La Casa Sustentable viajará durante dos meses por las seis regiones participantes del país, mostrando a la comunidad distintas alternativas

eficientes que se pueden adoptar, con el fin de ahorrar energía y ser un aporte a la comunidad y el país. Los 15 prototipos mejor evaluados podrán ser parte de la Casa Sustentable, la cual permitirá apreciar

la utilidad real de cada uno de esos inventos en un hogar modelo. Para mayor información del concurso, acceder a <http://www.transelec.cl/casaeficiente/>

ORGANIZADA POR ESTUDIANTES DE FONOAUDIOLÓGIA

Exitosa jornada de integración del conocimiento



Más de 200 estudiantes participaron en la Jornada de Integración del Conocimiento, desarrollada en el salón "Diego Portales".

Se trata de la segunda versión de la Jornada de Integración del Conocimiento, financiado por los fondos de la Vicerrectoría de Desarrollo Estudiantil y la Facultad de Ciencias de la Salud, que se desarrolló en el salón "Diego Portales", iniciativa que nace de los propios estudiantes de nuestra Casa

de Estudios, que permite establecer los lineamientos y formas de trabajo y los destaca por su actitud de jóvenes proactivos. Según explicaron los propios estudiantes liderados por el Presidente del Centro de Estudiantes de Fonoaudiología, Víctor Villar, la Jornada de Integración del Conocimiento de Estudiantes de Fonoaudiología (JICEF) nació el 2008 como respuesta a una necesidad advertida de reunir a los estudiantes de la escuela para compartir, y participar en el avance alcanzado hasta el momento en su proceso de formación disciplinaria de acuerdo al nivel de pre o postgrado en el que se encuentren, sobre todo para aunar a los alumnos pertenecientes a los dos modelos de formación curricular de pregrado existentes. En esta oportunidad asistieron más de 200 estudiantes que desarrollaron presentaciones, dando cuenta de los conocimientos adquiridos de todos los años de pregrado.

EN MATERIA DE AHORRO ENERGÉTICO

Mecánica desarrolló seminario sobre uso eficiente de energía del vapor

En la oportunidad, se firmó un convenio de cooperación entre la Facultad de Ingeniería y la empresa Termodinámica.

Más de 100 industriales provenientes de diferentes puntos de la región participaron en el seminario "Uso eficiente de la Energía del Vapor", organizado por la Escuela de Ingeniería Mecánica de la Universidad de Talca. La actividad, desarrollada el 3 de septiembre en el Campus Curicó, buscó explicar e informar sobre las bases del uso del vapor, así como los procesos involucrados que permiten el mejor aprovechamiento de esta energía y su eficiencia. En la oportunidad, el rector, Juan Antonio Rock, firmó un convenio de cooperación entre la



Denny Salas, gerente general de Termodinámica y el rector Juan Antonio Rock, en la firma del convenio.

Facultad de Ingeniería y la empresa Termodinámica, acuerdo que permitirá importantes beneficios mutuos en materia de formación profesional y capacitación. "Es nuestro deseo que este convenio nos enriquezca mutuamente, las

puertas de la Facultad están abiertas para colaborar en actividades que estén dentro de nuestro ámbito, indicó el director de la Escuela de Ingeniería Mecánica, Óscar Fuentes, quien agradeció a los ejecutivos de Termodinámica, recalando su

visión de futuro. El gerente general de Termodinámica, Denny Salas, se refirió a la carencia de especializaciones en el área y la necesidad de integrar el conocimiento práctico con la academia. "Buscamos no solamente preparar a buenos estudiantes, sino buenos profesionales", señaló.

CONVENIO DE COOPERACIÓN
El acuerdo facilitará las instalaciones de la planta de Termodinámica para que profesores del área térmica y control automático realicen laboratorios. Además de apoyar en las gestiones para traer a relatores nacionales e internacionales, y financiar una serie de seminarios y capacitaciones. En tanto, la Universidad de Talca, colaborará con la infraestructura e instalaciones para la realización de eventos relacionados con el área térmica y ahorro de energía, entre otros aspectos. "Creemos que este es el comienzo de actividades concretas de colaboración que nos enriquecerán y potenciarán a todos", precisó Fuentes.

DE LA ESCUELA DE MÚSICA

Estudiantes disfrutaron concierto de la Filarmónica de Israel

Una verdadera clase magistral constituyó para un grupo de alumnos de la Escuela de Música y del Conservatorio de nuestra Universidad, el concierto de la Orquesta Filarmónica de Israel, dirigida por Zubin Mehta, al que pudieron asistir invitados por la Fundación de Orquestas, y el apoyo de la Universidad de Talca. Los estudiantes expresaron su gran complacencia por la ocasión de ver

y escuchar, en el Movistar Arena, en Santiago, a esta orquesta filarmónica, como parte de los 10 mil asistentes a su presentación, en la que además de obras de Beethoven, Haydn y Strauss, se incluyó los himnos nacionales de Chile e Israel y finalizó con la interpretación de "Gracias a la vida", en arreglo de Guillermo Rifo. Daniel Morales, estudiante de Interpretación (viola) y Docencia Musical, manifestó que tenía

muchas referencias de la orquesta y de su director, pero es la primera oportunidad en que pudo apreciarla directamente. "Fue muy bueno, un excelente trabajo orquestal y con todos los instrumentos bien ejecutados, como la trompeta que entregó un sonido completamente redondo", comentó. A su vez, Pablo Vergara, quien estudia flauta travesera, indicó que aún cuando en 2001 y 2005 tuvo la ocasión de ver tocar la misma orquesta, "siempre es un privilegio. Uno siempre tiene acceso a los DVDs de las grandes

orquestas del mundo, pero escucharlas en vivo acá en Chile, es algo fuera de serie, es lo que todo estudiante de música espera, ver una orquesta como ésta, tocando de la manera extraordinaria en que ésta lo hizo". Daniela Villar, violinista, opinó que el concierto estuvo "excelente" y destacó la importancia de tener acceso, en forma gratuita, a una actividad de alta jerarquía musical en calidad. "Ha sido muy gratificante, sobre todo para quienes queremos ser directores de orquesta".

Fotonota

Exitosa presentación de la Orquesta Bicentenario

Una entusiasta acogida brindó el público a la Orquesta Bicentenario del Maule, en el emotivo concierto que esta agrupación de niños y jóvenes menores de 16 años, ofreció el viernes 4, a las 12:00 horas, en el Teatro Regional del Maule, con motivo de los 200 años de la patria. Tras días de intensos ensayos, realizados en la Escuela de Música, se cumplió en el Maule con el propósito de la Fundación de Orquestas de ofrecer simultáneamente un concierto a cargo de una agrupación de estas características, en cada una de las regiones, con el mismo repertorio, en forma simultánea y hasta con idéntico vestuario. El programa de este concierto incluyó Himno Nacional, dirigido por el

maestro Américo Giusti, director de la Orquesta Juvenil de la Universidad de Talca; "Aire", de Bach; "Canon", de Pachelbel; "Todos Juntos", de Los Jaivas; "Gracias a la vida", de Violeta Parra; "Vals El Emperador", de Johann Strauss y "Sinfonía N°5, de Beethoven, dirigida también por Giusti. A cargo de la batuta estuvieron también los maestros Israel Quelopana, Pamela Arriagada, Pablo González y Solange Navarrete, docente de la Escuela y el Conservatorio de Música de nuestra Universidad. Ellos dirigen las orquestas Juvenil y la Municipal de Linares, la Infantil Juvenil de Parral y las infantiles del Hogar de Niñas San José la Infantil Juvenil del Liceo Santa Marta y Ludovico Rutten de esta ciudad, las tres últimas de Talca.



La directora de la Escuela de Música, Mirta Bustamante, manifestó que para los niños y adolescentes de la Orquesta Bicentenario, esta experiencia les significó un gran avance en el desarrollo de sus talentos y, a la vez, demuestra que es posible llevar

adelante otros proyectos de este tipo, con el respaldo de dicha unidad y de los profesionales que está formando. Asimismo, resaltó el éxito de esta iniciativa, que fue posible llevar a cabo con el apoyo de la Universidad de Talca.

SE FORMALIZA PARTICIPACIÓN

Representantes estudiantiles se integran como invitados al Consejo Académico

Para la vicerrectora Paulina Royo, es muy favorable esta oportunidad de diálogo, pues entre otras ventajas, permitirá que las autoridades conozcan de primera fuente las inquietudes del estudiantado.



La vicerrectora Royo recalzó el carácter dialogante y responsable de los estudiantes y señaló que las autoridades ven "con muy buenos ojos" la inclusión en el consejo.

Un importante acuerdo del Consejo Académico resolvió formalizar la participación estudiantil en esta instancia, a través de la invitación de dos representantes de los campus Talca y Curicó. La idea se comenzó a trabajar tras la petición de los mismos estudiantes, y dada la tradición de incluirlos esporádicamente en el consejo, cuando se han abordado temas atinentes a sus problemáticas,

explicó la vicerrectora de Desarrollo Estudiantil, Paulina Royo. Fue así como en mayo, la mencionada autoridad y el vicerrector de Docencia de Pregrado, Iván Chacón, revisaron experiencias de otras casas de estudios ante el mismo consejo. Luego, una comisión que sumó además a la directora del Instituto de Matemática y Física, María Inés Icaza y el decano de Ciencias Empresariales, Claudio Rojas, trabajó

en un mecanismo de elección de los representantes y se determinó dejar en manos de los estudiantes la elección de los delegados. "Cada vez que nosotros hemos convocado a los estudiantes para que nos ayuden a 'remirar' las cosas, a replantearlas, las contribuciones han sido bastante valiosas. Así que vemos con muy buenos ojos que un representante de cada campus esté permanentemente sentado en la mesa

con decanos, vicerrectores y con el rector, porque así ellos van a obtener información de primera fuente", expresó la autoridad.

Asimismo, precisó que el estudiante tendrá derecho a voz, pues existe una cultura al interior del consejo que no opta por el voto, sino por los acuerdos y el consenso.

Paulina Royo valoró, además, el carácter de los estudiantes de nuestra Universidad, que a su juicio, tradicionalmente se ha destacado por ser "muy amigos de conversar. Ellos reconocen la existencia de una sincera disposición de parte de las autoridades por acoger sus preocupaciones. Es un estudiantado que tiene mucha conciencia de sus derechos no se demora ni un minuto en hacer llegar los reclamos cuando estiman conveniente".

El representante de Talca será el presidente de la federación, Gabriel Rojas, en tanto que en Curicó está pendiente, por la incompatibilidad horaria del presidente Felipe Valdebenito con la hora del consejo. Asimismo, se está a la espera de las actas que precisan el mecanismo de elección por el que optaron para dar curso a este acuerdo que por primera vez se establece en nuestra Casa de Estudios.

COPA UNIVERSIDAD DE TALCA 2009

Cuatro colegios avanzan a la semifinal del torneo interregional

Un mes de competencia, 2400 escolares del Maule y de O'Higgins participando y ahora sólo cuatro equipos en varones y dos en damas llegan a esta etapa.



Una vibrante primera fecha de la fase Interregional de la Copa Universidad de Talca 2009 se vivió el jueves 3 de septiembre en las canchas del Campus Talca. En la versión varones del torneo se encontraron los seis equipos representantes de las cinco zonas en competencia: Talca, Curicó,

Linares, San Fernando y Rancagua, equipos que han llegado a esta etapa durante un mes de competencia, dejando en el camino a más de 70 establecimientos educacionales de las regiones del Maule y de O'Higgins. En el duelo de inicio, el Instituto Politécnico "Juan Terrier" de Curicó,

se enfrentó al Liceo "Arturo Alessandri" de Linares. El estrecho partido, en el cual las llegadas peligrosas se vieron en ambas porterías, terminó sin goles. La definición llegó de la mano de los penales y finalmente, la destreza del portero curicano logró contener tres de los cinco tiros reglamentarios, mientras sus compañeros en la delantera convirtieron cuatro desde los 12 pasos. En el duelo de semifondo, el Liceo Abate Molina de Talca obtuvo un claro triunfo tras vencer por cuatro goles a cero al Liceo Sagrada Familia de Curicó. Finalmente otro de los que avanzan es el Liceo "Ignacio Carrera Pinto" de San Fernando, que tras un empate a tres goles, superó en los penales al Liceo "Diego Portales" de Rancagua. A estos tres clasificados se sumará un mejor perdedor que saldrá de los eliminados en esta primera fecha, el que tendrá una nueva chance para luchar por el gran trofeo y los premios que otorga la versión 2009 de la Copa Universidad de Talca, a realizarse el próximo 10 de septiembre.

LA FUERZA FEMENINA Paralelamente, en la cancha de rugby el fútbol femenino brilló por la destreza de las chicas y sus goles. Las



Los equipos representantes de Talca, Curicó, San Fernando y Rancagua avanzan a la fase final, en la que se conocerá la campeón 2009.

representantes del Liceo Abate Molina no se quedaron a tras y vencieron por dos goles a uno a su similar del Colegio "Valentín Letelier" de Linares.

En el segundo partido se enfrentaron los equipos de Liceo "Diego Portales" de Rancagua y "Fernando Lazcano" de Curicó, quienes terminaron la primera fracción empatados a un gol. En el segundo tiempo las deportistas de Rancagua desequilibraron el partido anotando el segundo gol para su equipo y quedándose con la victoria.

Así el Liceo Abate Molina de Talca y el "Diego Portales" de Rancagua pasan directamente a disputar la final el próximo jueves, en la primera versión oficial que incorpora a las damas a la competencia del deporte rey.